

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon. Lunes 6 de Mayo de 1901

Año XXX. Núm. 8.442

MANIFESTACION EN PALMA

De «La Última Hora», de Palma, cortamos lo que sigue, referente á los sucesos ocurridos allí el 1.º de mayo:

«Los sucesos de mas gravedad de todo el día de ayer fueron, sin duda, los ocurridos en la calle de Manteros, en donde los manifestantes asaltaron la fábrica de gaseosas de los señores Ordinas y C.ª, destrozando cuanto en ella había.

Según parece, cuando la manifestacion pasaba por frente á la citada fábrica cayó desde el primer piso, en construccion, un sillar ó piedra de gran tamaño que casi hirió á uno de los revoltosos. Creyeron éstos que se había tratado de agredirles ó provocarles y decidieron asaltar la fábrica, en la que precisamente no había en aquel momento persona alguna.

Para ello tuvieron que derribar las puertas.

Una vez dentro cometieron cuantas atrocidades pudieron y no dejaron tintero con cabeza, llegando hasta á romper la maquinaria y un motor de gas.

Nosotros estuvimos momentos despues en la citada fábrica, pudiéndonos convencer de que la desconsideracion y acometividad de los asaltantes había sido brutal. Máquinas y aparatos estaban rotos y esparcidos por el suelo, el contador de gas desquiciado, algunos centenares de botellas hechas añicos, gran cantidad de líquidos desparramados y mezclados con etiquetas y papeles de la mesa escritorio, ésta derribada, la caja de caudales con señales evidentes de haber sido violentada, y todo, en fin, en el mayor desorden y destrozado.

Despues supimos que los asaltantes se habían llevado una cartera con una pequeña cantidad de dinero, que se hallaba en el escritorio, pues no pudieron abrir la caja de caudales.

Los jefes de la guardia municipal llegaron á la fábrica cuando ya no quedaba nada entero; así es que no pudieron evitar el destrozo.

Nos manifestó el señor Ordinas que ayer no se trabajaba en su casa y que, si bien trabajaban los albañiles de la obra del primer piso, en el momento de pasar la manifestacion no se hallaban allí por ser la hora de la comida, por lo cual no podía explicarse que se hubiera arrojado objeto alguno á la calle, pues no había nadie en todo el edificio.

Simultáneamente con la invasion de la fábrica del señor Ordinas, otros manifestantes que habían quedado en la calle apedrearon furiosamente la fábrica de tejidos de los señores Juan Ribas, en la cual no quedó un cristal entero.

A las doce y media de ayer comenzaron á reunirse numerosos grupos de hombres y muchachos en la calle del Socorro, frente á la residencia de los padres Agustinos.

Primero con piedras echadas á los balcones y ventanas y despues con palabras consiguieron los grupos que los vecinos se apercibieran de que la residencia de aquellos Padres era objeto de una manifestacion hostil.

Muchos vidrios de las ventanas fueron rotos á pedradas, y las figuras escultóricas que adornan la fachada de los Agustinos sufrieron desperfectos.

Los gritos iban en aumento, protestando de los religiosos Agustinos. Estos habían tomado la precaucion por la mañana de cerrar las puertas de la residencia, y, así que vieron que eran apedreados, abrieron algunas ventanas, con lo que se consiguió que no rompieran los cristales.

A los pocos momentos de haberse producido el tumulto, llegaron algunos dependientes de la autoridad, los cuales consiguieron que el grupo abandonara la calle del Socorro, pasando á la plaza.

En este instante llegaron el alcalde, señor Lladó, y los jefes de la guardia municipal y policia, los cuales invitaron á los manifestantes á que se retiraran.

Esto se estaba verificando, cuando en lo alto de la iglesia del Socorro apareció un hombre, que debía ser algún criado de los Padres Agustinos.

«¡A él!» dijeron muchas voces y volaron algunas piedras.

El Alcalde hizo que se retirara aquel hombre.

La cosa parecía que iba en calma, pero se oyó una voz que dijo: «¡A la muralla!» y los manifestantes se dirigieron á la muralla, en donde da una de las fachadas de la residencia de los Padres Agustinos.

En este sitio, se renovó la manifestacion y se apedreó á las ventanas, consiguiendo romper muchísimos cristales.

El Alcalde, la guardia municipal y policia llegaron al lugar del suceso lo grande que los ánimos de los manifestantes se apaciguaron.

El señor Lladó ordenó que en la muralla y la calle del Socorro estuvieran apostadas la guardia municipal y policia.

Los manifestantes se disolvieron poco á poco.

Despues de la pedrea contra el convento de los Padres Agustinos se consiguió disolver los grupos y restablecer momentáneamente la tranquilidad, que no dará largo tiempo.

De «La Almudaina» del día 2:

«En la plaza de Santa Eulalia otro grupo de obreros de los que formaban la manifestacion, y que á cosa de las diez habían ya sostenido una acalorada disputa con varios albañiles de los que trabajaban en las obras de aquella iglesia parroquial, se dirigió á la Sacristía de dicho templo y atropellando al sacristán y vicario penetró en la misma, recorriendo los puntos de la obra

obligando por la fuerza á varios obreros á que abandonaran el trabajo.

La guardia municipal y la policia trataron de evitar el abuso expresado, pero no pudieron lograrlo á causa del escaso número de individuos de que se componía el retén.

En este punto fué atropellado un guardia municipal que tuvo que refugiarse en la casa de Socorro.

Con tal motivo la manifestacion quedó dividida en distintos grupos.

El grupo que formaba la cabeza, recorrió el itinerario, señalado dando vivas á la fiesta del 1.º de Mayo, y á la jornada legal de ocho horas, no parándose hasta llegar á la calle de la Cordelería donde el Círculo de la Sociedad «Círculo Socialista» colocó en la bandera unos lazos como recuerdo de la fiesta.

Despues de breve rato prosiguió la marcha hasta la plaza Mayor, donde quedó disuelto el grupo expresado.

No sucedió así con los demás grupos, que empezaron primero por recorrer distintas obras en las que por medios violentos y amenazadores obligaron á los obreros á abandonar el trabajo.

Se dirigieron despues en el taller de curtidos y zapatería de don José Robert, en la calle de Monserrat, en donde rompieron infinidad de cristales á pedradas.

Desde este punto se trasladaron á la plaza del Socorro, situándose frente á una fábrica de camisetas de punto, cuyas puertas estaban cerradas.

Llamaron repetidas veces á la puerta y viendo que no se les abría rompieron los cristales de la puerta vidriera, la que arrancaron de cuajo destrozándola por completo.

Conviene hacer constar que en el interior de la espresada fábrica solo había varias mujeres que estaban blanqueando y dos albañiles que estaban arreglando una cañería.

«La noticia de los hechos ocurridos por la mañana, produjo la natural indignacion entre la gente sensata, que no dejaba de protestar contra tales abusos, que creía ya terminados.

Por desgracia no fué así, pues apenas serten las tres de la tarde cuando un compacto número de obreros se presentó frente al edificio que habita el señor Conde de Montenegro y asaltando violentamente la casa obligaron á varrios albañiles á que dejaron el trabajo.

Desde este punto se trasladaron á las obras que se verifican en la casa de don José Despuig junto á la del señor Alcalde donde repitieron los atropellos y despues á la calle de Buenaire, situándose frente á la fábrica de fardición de don Juan Oliver (Maneu) instaurando á los trabajadores á que abandonaran el taller, arrojando al propio tiempo una lluvia de piedras contra las puertas y ventanas del edificio.

En este punto acudió el señor Alcalde, que entró en la casa del señor Maneu aconsejándole que salieran los obreros á la calle si quería evitarse disgustos, á lo que se opuso dicho industrial para no dar lugar á que ocurrieran colisiones.

Este hecho censurable bajo todos conceptos indignó á los obreros del señor Maneu, quienes armados con las herramientas del oficio se proponían salir á la calle para repeler la agresion, á lo que se opuso el señor Oliver cerrando las puertas del edificio.

En este estado llegaron varios números de la fuerza de la guardia civil á caballo y de la guardia municipal y policia quienes lograron disolver el grupo.

Este recorrió varios otros talleres y fábricas, entre ellas las de maderas del señor Pieras, en el arrabal de Santa Catalina, donde reprodujo los desmanes, viéndose obligada la guardia civil á darles una fuerte batida sable en mano.

Se disolvieron de nuevo los manifestantes dirigiéndose á la Font Santa donde estaban merendando sus compañeros.

La guardia civil de á caballo continuó recorriendo las calles de aquel arrabal.

Al regreso de los manifestantes dicha fuerza se situó junto al puente de San Magín al objeto de evitar nuevos disturbios, lo cual visto por aquellos empezaron de nuevo los gritos y las protestas contra la fuerza armada negándose á pasar si la fuerza no se retiraba.

Con tal motivo y durante media hora quedó interceptado el tránsito, teniendo por fin que ceder la fuerza á causa de su escaso número.

Los alborotadores continuaron el camino entrando en la ciudad por la puerta del Muelle.

En el Borne empezaron á dar gritos de «abajo la burguesía» obligando á los tranquilos paseantes á refugiarse en el interior de las casas.

No cesaron aun aquí los disturbios, pues á cosa de las siete, los alborotadores se dirigieron de nuevo al Colegio de los PP. Agustinos, que solo estaba custodiado por una pareja de la benemérita y varios individuos de la guardia municipal y policia.

Empezaron de nuevo las pedradas contra el edificio, viéndose obligados los guardias civiles á cargar los fusiles sin poder conseguir que cesaran las pedradas.

Por fin llegaron refuerzos y se restableció el orden.

Durante la refriega resultaron heridos un guardia civil en una pierna, un municipal en la espalda y un muchacho en la cabeza.

Despues de todo lo ocurrido, el señor Gobernador ordenó que varios re-

tenes fuesen á ocupar el Colegio de los PP. Agustinos, la Residencia de los jesuitas y otras distintas fábricas de las que habían sido apedreadas.

Durante la noche el orden ha sido completo, á escepcion del siguiente hecho ocurrido en la calle de San Martín.

Según nos han referido estaban promoviendo alboroto en un cafetín de la calle citada varios obreros catalanes, que se titulaban anarquistas, los cuales al ser reprendidos por el segundo Inspector de policía señor Saletas no solo se negaron á obedecerle sino que le amenazaron con un cuchillo de grandes dimensiones.

En su vista dichos sujetos fueron detenidos y encerrados en el depósito de Capuchinos.

A la hora de cerrar la presente edición ignoramos si se han hecho nuevas detenciones.

BARCELONA 1.º MAYO

EN SAN ANDRÉS DE PALOMAR

CONVENTO ASALTADO

A las 9 y media se presentaron ante el convento de los PP. Maristas nutridos grupos de gentes, entre los que se veían algunas mujeres y chiquillos.

Era continuo el clamoreo que producían aquellos grupos y no pequeña la agitación entre ellos, según parecía.

Calculábase en unas 2.000 las personas que se situaron ante el edificio, voceando fuertemente.

Delante de los revoltosos iban otros grupos de chicuelos que iniciaron una pedrea rompiendo cristales y causando otros daños.

La pedrea comenzada por los chiquillos fué secundada por hombres y aún por algunas mujeres, resultando imponente.

Después de romper todos los cristales, intentaron hacer lo propio con una puerta pequeña que hay en un lado del edificio.

La circunstancia de hallarse aquella forrada de hierro, impidió que lo consiguieran en absoluto; pero lograron abrir un boquete en el hierro.

Esta puertecilla da acceso á una capilla lateral de la iglesia del convento.

Por élla se introdujo un grupo, que destrozó dos bancos, llevándose un crucifijo, dos candeleros y un cepillo, que contenía una peseta y céntimos en calderilla.

Los sacerdotes, al verse agredidos, han tomado las medidas necesarias para defenderse en caso de que las turbas invadieran el convento. En aquellos instantes algunos educandos, los mayores, subieron al tejado del convento, desde donde arrojaron piedras á los asaltantes.

El convento de PP. Maristas es seminario y tiene establecido un colegio en donde á muchos niños se educa gratuitamente, y donde hay clases nocturnas, también gratuitas, para la enseñanza de adultos, clases á las que asisten diariamente unos 120 hombres.

En los momentos en que los numerosos grupos llegaron al edificio, comenzando bien pronto la pedrea, muchos niños se hallaban reunidos en clase cerca de los PP. que les instruyen.

El vocerío que llegaba de fuera y enseguida los ruidos producidos por los

golpes de las piedras al chocar con los vidrios y al caer éstos en mil pedazos, causaron, como era natural, en aquella agrupación de pequeños escolares honda impresión de miedo.

Los chicuelos aproximábanse á sus maestros buscando en ellos amparo y protección.

Los PP., sobreponiéndose á la sorpresa é inquietud que les producía el inesperado acontecimiento, procuraban calmar con acentos afectuosos la agitación medrosa de los pequeños educandos.

Aquellos religiosos educadores de la niñez, al recordar el momento primero de la pedrea y describiendo el movimiento medroso de tantos niños, narran la escena, recordando cómo, en tanto algunos alumnos ya medrados salían dispuestos á defenderse, los más, los de corta edad, se apiñaban en torno de sus maestros.

Cuando los asaltantes se hallaban dentro del convento, muchos de los que estaban fuera creyeron oír una detonación, lo que excitó mas los ánimos.

La Guardia civil del puesto hallábase ocupada en proteger los talleres del ferrocarril del Norte, y cuando tuvo noticia de la agresión acudió al lugar del suceso.

El cabo Tomás del Río y los guardias de 1.º Angel Gavilanes y Antonio Ariño, trompeta, y los de 2.º Miguel Torrente y Juan Trigo, se aproximaron al sitio de la ocurrencia y al ver al numeroso grupo que la emprendía con ellos á silbidos y pedradas, se vieron obligados á amartillar las carabinas.

Entonces pudo despejar. Sin embargo, los grupos siguieron por los alrededores hasta las 2 de la tarde, quedando solo algunos chiquillos que de tiempo en tiempo arrojaban piedras.

En el momento que llegó la Guardia civil acababa de ser rociada de petróleo la puerta principal del convento.

Mas tarde ha llegado al lugar de los sucesos el teniente de la Guardia civil Sr. Tejido, con mas fuerzas.

Al tener noticia la autoridad militar de lo que ocurría, envió á S. Andrés de Palomar un escuadrón de cazadores de Treviño, que dió una batida por aquella barriada, regresando á esta capital.

Han resultado contusas, después del tumulto, algunas personas, las cuales, para no verse obligadas á someterse á la intervencion de la autoridad, no han querido que se les curase en el dispensario.

Fábrica de Juan Pascual

A primeras horas de esta mañana un numeroso grupo de obreros se ha presentado delante la fábrica de harina que el Sr. Pascual posee en San Andrés, con objeto de que dejasen el trabajo los obreros que allí se encontraban. A las primeras de cambio empezaron á arrojar piedras á los cristales, rompiendo alguno de ellos. Una comisión de obreros entró en la fábrica, y al manifestarles el encargado de la misma que en aquel momento iba á parar las máquinas, se retiraron sin mas incidente.

En otra fábrica

En una fábrica de tejidos, propiedad de una compañía inglesa, cuyo domicilio está en la calle Mayor, presentóse también el mismo grupo, arrojando piedras, rompiendo cristales y obligando á los obreros á paralizar los trabajos.

Llegada á Barcelona del Sr. E. Margall

Barcelona 3 Mayo.

El andén estaba lleno de amigos y correligionarios del expresidente de la República española. Este, que no gusta de pompas ni su modesta posición se las permitía, dado su carácter de no engalanarse con plumas ajenas, venía en un departamento de un coche de 1.º inmediato al *Sleeping*. Al verle sus admiradores le victorearon y le aplaudieron. Al apearse se echó en brazos de su hijo, que le esperaba con ansiedad vivísima. Inmediatamente abrazó al Sr. Vallés y Ribot, jefe de los federales de Cataluña, y durante algunos minutos permaneció junto al coche; sin poder adelantar un paso, recibiendo las manifestaciones de simpatía y de respecto de infinidad de personas.

Recordamos entre los que vimos en el andén, además del Sr. Pi y Arzuaga y del Sr. Vallés y Ribot presidiendo al Consejo regional federalista, de cuya comisión formaban parte los señores Pi y Suñer, Ferrando y Prats, otra comisión de los mantenedores de los Juegos florales, los Sres. Torres y Reyeto Vilaregut; otra presidida por el señor Pelifort (D. Joaquín), una representación de la Sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción, cuya corporación fundó el señor Pi el año 1844; á los Sres. Sol y Ortega, Serrallana, Guisera, Martí Folguera, Barbé, Laporta, Lladó, Ardít, el comité local, delegados de los distritos, otros caracterizados republicanos y bastantes obreros.

También ha asistido, á pesar de la herida en la cabeza que le produjeron anoche en el meeting, el conocido bolista D. Ramon Llovera, individuo del comité federalista.

Al salir el Sr. Pi y Margall á la plazoleta de la estación, se repitieron los vivas al hombre honrado y al político consecuente.

En marcha

En un *landeau* tomaron asiento el Sr. Pi y Margall, teniendo á su izquierda al Sr. Vallés y Ribot, y frente á su hijo al hermano político de éste y á su nietecita.

Puesto en marcha el carruaje, le siguieron otros varios, en los que iban los representantes y delegados ya citados.

El carruaje donde iba el señor Pi fué rodeado por un grupo muy nutrido, que no cesaba de aclamarle, dando de vez en cuando algún viva á la república federal.

La comitiva siguió por el paseo de Isabel II y paseo de Colón á las Ramblas, para dirigirse al domicilio del hijo del eminente republicano.

Al llegar frente al monumento á Colón se oyeron voces que decían «por el centro de la Rambla», mientras que algunos correligionarios, cogiendo las riendas de los caballos, obligaron á que el coche tomara por el paseo central, oyéndose en aquel instante una salva de aplausos.

Frente á la Redacción de la «Revista Joventut» se detuvo un momento el carruaje del señor Pi, y los redactores de dicho periódico, que estaban en el balcón luciendo las clásicas barretinas y agitando uno de ellos la bandera catalana, le saludaron con entusiasmo.

Las manifestaciones de simpatía no cesaron hasta llegar el señor Pi á casa de su hijo, donde se hospeda.

En su domicilio

La muchedumbre que se situó frente á la casa número 36 de la Rambla del Centro, pidió que saliera el señor Pi al balcón, y al aparecer en él se entonó «La Marsellesa» y se dieron los vivas ya mencionados.

Las comisiones

Segidamente el señor Pi y Margall recibió á varias comisiones, que le cumplieron y dieron la bienvenida.

El señor Pi tuvo para todos frases de cariño y aprecio, mostrándose satisfecho y agradecido del afectuoso recibimiento que le habían hecho sus queridos paisanos á los que, dijo, no olvida nunca.

Manifestó, después, que se encontraba muy fatigado y deseaba dedicar el día de hoy al descanso, pues, dada

su edad, todo largo viaje produce quebranto en las fuerzas físicas.

Las comisiones se retiraron, haciéndolo también al poco rato el grupo que se había formado en la Rambla, frente á la casa del señor Pi y Arzuaga.

LA SUELTA

A las 7 y 15 minutos de la mañana de ayer, hora de la estación telegráfica de esta ciudad, se verificó la suelta de patomas mensajeras, que habíamos anunciado en nuestro número del sábado, desde la torre de la casa del señor Oiver.

El tiempo era bueno, y el cielo estaba despejado.

Las mensajeras eran en número de catorce, tardando en orientarse quince minutos exactos, á pesar de haberse separado, en el momento de la suelta, dos de ellas, reuniéndose bien pronto á las demás.

Después de haberse elevado bastante en la debida dirección, desaparecieron, formando banda cerrada.

A ruego del encargado de efectuar la suelta, que es un socio de «La Colombófila de Cataluña» se procedió á levantar la debida acta por duplicado, que firmaron todos los presentes al acto de la suelta.

También la presenciaron muchas personas que al efecto se habían situado en diferentes azoteas.

Por noticias telegráficas particulares que se han recibido hoy, sabemos que el asunto *digue* ha llegado á su período álgido, siendo de esperar una pronto resolución.

Nos consta la grandísima importancia que tiene para Menorca que el acuerdo del Gobierno sea favorable á nuestras demandas, y comprendiendo así también nuestro distinguido amigo D. Rafael Prieto y Caules, ha resuelto diferir su viaje á esta isla, donde debía llegar el jueves próximo, con el objeto de no perder de vista nuestras pretensiones ni el contacto en que se halla con el Gobierno para la consecución de las mismas.

Aplaudimos y es de agradecer el acuerdo del Sr. Prieto, deseando que sus gestiones den el fruto que de veras anhelamos.

En la tarde de ayer, discurriendo por el muelle frente el edificio de la Aduana, donde el nivel del agua es mas hondo, un niño de unos cinco años, descuidadamente cayóse al mar. Con sus inconscientes esfuerzos y cediendo al empuje de las ondas, que lo alejaban de la orilla, hallándose á una distancia considerable, fué visto por el marinero Cristóbal Portella Tomas, que saltando en un bote que había en la orilla, dirigióse velozmente en demanda del infeliz niño, logrando salvarle de una muerte inminente, y lo restituyó al padre del mismo, que en aquel momento acertó á pasar por dicho punto, y desconociendo el estado de aturdimiento de su hijo en aquel aciago momento, se permitió castigarle duramente en presencia de los circunstantes.

El niño seguía bien esta mañana. Con el caso de ayer son varios los servicios humanitarios de esta índole que el citado Portella ha prestado á otros tantos naufragos, en las aguas de este puerto.

Ayer llegó á Palma procedente de Madrid y Barcelona el Sr. Conde de Salient.

Notables efectos

Las indigestiones, dispepsias y dolor de estómago se curan con el *Elisir Estomacal de Saiz de Carlos*. Pídense siempre el *Elisir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exljase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Esta mañana ha sido conducido al Cementerio Católico, el cadáver de la Sra. D.^a Juana Beltrán y Tomás, que por espacio de algunos años había desempeñado los cargos de profesora de la primera escuela pública de niñas situada en la calle de S. José de esta ciudad, y la de la escuela normal de niñas de Palma.—E. P. D.

El día 2 del actual fondeó en el puerto de Cádiz procedente de las Canarias el vapor correo «Villaverde» viniendo entre los pasajeros el general Bascarán y su familia.

A cobrar toca. Hoy, mañana y miércoles se dará la paga del mes de Abril á las clases pasivas que cobran sus haberes por la Depositaria de Hacienda pública de este partido.

El vapor correo «Isla de Menorca» salido ayer, embarcó para Barcelona 197 bultos maquinaria y refractarios: 78 bultos tejidos, 159 cajas calzado, 79 cajas queso, 11 cajas anís esto macal, 15 cajas huevos 5 jaulas aves vivas y conejos, 4 paquetes monederos y 37 cerdos pequeños.

Debiendo ausentarse de esta ciudad el encargado de satisfacer los halcones que se presentan, habitante en la calle de S. Jorge n.º 17, queda en suspenso el pago de dichos animales hasta nuevo aviso.

En el día de hoy han empezado á presentarse en la Delegación del Gobierno, solicitudes para instalar las casetas de baños de mar, que anualmente se sitúan en las orillas de este puerto.

Sigue el tiempo en sus anómalas alternativas de días espléndidos y chubascosos. Al de ayer apacible y sereno, ha sucedido el de hoy lluvioso y acelajado, habiéndose iniciado una lluvia bastante nutrida esta madrugada que ha persistido hasta bien entrada la mañana, continuando nublada la atmósfera.

Hemos recibido el Boletín Oficial Eclesiástico de este Obispado correspondiente al presente mes.

En dicho Boletín se inserta la primera carta de la serie que proyecta publicar el Excmo. Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

Dicha primera carta va dirigida á los Rdos. Sres. Cura Parroco y versa sobre asuntos de actualidad, con el epígrafe de «El Clericalismo».

La lectura de la primera carta que ha visto la luz pública, su oportunidad y, sobre todo la egregia personalidad de su autor, cuyo elevado criterio riela destellos de luz, nos ha inducido darla cabida en nuestra publicación; pero como su mucha extensión no nos permite insertarla íntegra en la estrechez de nuestras columnas, hemos resuelto, publicarla en forma de folletín, empezando en el número de mañana.

En el día de ayer, fué encontrado en un cercado de las inmediaciones de San Luis, el infeliz epiléptico vecino de la barriada del Pou Nou, que había desaparecido de su casa hacia ayer nueve días. Uno de sus parientes se hizo cargo de él, acompañándole á su propio domicilio, en el que se le prodigaron los auxilios y cuidados que el caso demandaba.

A las ocho y media de la noche del sábado último fondeó en este puerto, procedente de Mónaco, en 24 horas de navegación, el vapor yacht inglés «White Lady», de 312 toneladas, su capitán Mr. A. P. Will, con 30 tripulantes.

Los 10 pasajeros que conducía recorrieron toda la mañana los alrededores de esta población.

Dicho buque abandonó este puerto en la tarde de ayer.

La «Cámara de Comercio» de Palma, en vista de los atropellos de que fueron víctimas muchos de los industriales, acordó en sesión celebrada el día 2 con tal motivo, dirigir el siguiente telegrama al Sr. Ministro de la Gobernación:

«Cámara de Comercio á Excelentísimo Sr. Presidente Consejo Ministros.

Esta Cámara que ha visto desarrollar ayer en esta ciudad sucesos execrables, atropellar el derecho y hollar la justicia, sin tener el consuelo de poder ver en su augusto sitio al principio de autoridad para amparar los santos derechos de la propiedad allanada y del honrado obrero violentado, sin caberle la esperanza de que se ejerza una saludable vindicta pública, acude ante vuestro como Jefe del Gobierno su premo de la nación, protestando virilmente contra la violenta y peligrosa situación que con ello se origina, haciéndole respetuosamente presente la necesidad imperiosa en que esto coloca á los respetables intereses que representa de acudir á su legítima defensa.—Por la Junta.—Mateo Bosch, presidente.»

Por Real orden del Ministerio de Hacienda ha sido nombrado oficial de cuarta clase, interventor de la Administración Depositaria de Mahon, don José Armengol Marroquí, cesante de mayor categoría, llegado ayer á esta ciudad en el vapor correo «Nuevo Mahonés».

Correspondiendo en el presente año la renovación de las Juntas municipales de Sanidad que vienen funcionando desde 1.º de Julio de 1899, el Sr. Gobernador civil de esta provincia ha dictado una circular dirigida á los Alcaldes de los pueblos que excedan de 1.000 habitantes, que son los que deben tener Junta municipal de Sanidad, advirtiéndoles que antes del día 8 de este mes le remitan las correspondientes propuestas en terna.

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden resolviendo lo siguiente:

1.º Que los Ayuntamientos no pueden mostrarse parte en las causas criminales que en defensa de sus intereses se promuevan; debiendo, cuando adquieran el convencimiento de que se ha cometido un delito público que afecte á los intereses que representan, denunciarlo ante el tribunal competente para que el ministerio fiscal promueva la acción de la justicia; y

2.º Que si se mostraran parte en la causa criminal, promovieran ó instaran su curso, nombrando al efecto abogado y procurador, deben pagar de su particular peculio todos los gastos que se originen, los alcaldes y concejales que lo hagan.»

BIBLIOGRAFÍAS

Una de las mejores informaciones fotográficas que ha publicado *Blanco y Negro* es la que dedica en su número de esta semana á la vista de los Delegados argentinos: su llegada á Madrid, el banquete en el estudio de Mariano Benlliure, el Té celebrado en su honor en los salones de *Blanco y Negro*, y otros actos reproducidos con gran fortuna por la fotografía.

Además publica tres preciosos retratos de la actriz Italia Vitaliani, y admirables páginas en color de Ruiz Guerrero, Lezcano, Estevan y Verger, terminando el número con la conclusión de la novela «Corazones femeninos».

Hemos recibido el cuaderno de Mayo del *Resumen de Agricultura*, que contiene los siguientes artículos: Cuarto Congreso Agrícola Catalán, El opio, La mezcla de semillas en el cultivo del trigo, Importancia de la industria azucarera, Las Cajas rurales de crédito, Encolado de los vinos, Azufradora «Gobet», Diferentes cubas de fermentación. Hay además en este número nu tridas secciones de Bibliografía, Crónica agrícola y Revista comercial.

Esta importante Revista agrícola se publica en Barcelona desde hace muchos años y está destinada á difundir los conocimientos agrícolas, principalmente los de carácter práctico, dando á conocer á los suscriptores lo más notable que en España y el extranjero se publica sobre Agricultura. La Redacción responde gratuitamente las consultas agrícolas que le dirijan los suscriptores.

Se suscribe en la Administración, Píno, 5, Barcelona.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite la reproducción en esta ciudad)

Madrid 5.

Numerosos grupos de huelguistas han recorrido varias calles, obligando á los tranvías á suspender sus servicios.

Los grupos, al llegar á la Puerta del Sol, se han disuelto pacíficamente por sí mismos.

Otros grupos se han dirigido á la estación del Pacífico, y han apedreado á los tranvías que se disponían á salir.

Madrid 5.

En la Línea de las Ventas unos doscientos huelguistas de tranvías han intentado coaccionar á los compañeros que trabajaban, siendo aquellos disueltos por la benemérita, deteniendo á uno de los alborotadores.

Madrid 5.

Hoy las tropas de esta guarnición han comenzado las maniobras militares ordenadas por el ministerio de la Guerra.

Madrid 6.

Los huelguistas proyectan una manifestación pública para protestar contra la conducta de las autoridades.

Madrid 6.

La población de Jackson-Ville, en la Florida, (América del Norte), está ardiendo, creyéndose que el incendio habrá causado muchas víctimas.

Madrid 6.

El ex-embajador de México en Madrid, se querellará contra un periódico de España, por haber publicado varias cartas conteniendo especies calumniosas para dicho personaje.

Madrid 6.

El Alcalde de esta villa ha indicado á las empresas de tranvías que acepten á los huelguistas que se les presenten solicitando trabajar.

Las empresas han contestado que solo admitirán á los que reconozcan como de conducta intachable, y que para lo sucesivo reglamentarán los derechos de las mismas y sus trabajadores.

Madrid 6.

El día 15 del actual empezarán las prácticas de torpedos eléctricos mecánicos, las que durarán 45 días, y mas adelante se verificará otro período de prácticas.

Madrid 6.

Parece que se ha modificado la combinación de cargos diplomáticos que se preparaba.

Para representar á España en Berlín, continuará el Sr. Trueba.

Madrid 6.

Se ha ultimado la candidatura ministerial para Diputados á Cortes, figurando en ella el Sr. Minuesa.

Madrid 6.

Los boers han derrotado un destacamento inglés en el Sur del Transvaal, haciéndoles algunos prisioneros.

Madrid 6.

En Rusia amenaza una sublevación general del populacho.

El Gobierno del Czar desarrolla gran actividad en prevision de probables disturbios que se cree se aycinan en el imperio moscovita.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 6.—8'50.

Fondeado «Isla Menorca» las cuatro y media sin novedad; viaje feliz.—Ginart.

SEMAFORO OFICIAL

Vigla de Bajoli 5.—8 m.

Barómetro 746'3: viento E. flojito: mar llana: cielo cubierto y lluvioso: horizontes tormentosos y muy limitados por bruma.

Bajoli 6.

Barómetro 757'7: viento O. flojo: mar rizada: cielo acelajado: horizontes calmosos.

Imp. de M. Parpal

Cotizacion oficial

Madrid 4-4 c.	
4 por ciento interior.	72'20
Idem Exterior.	79'10
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'35
Billetes Hip. Cuba.	86'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	492'00
Comp. Arrend. Tabacos.	387'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	36'80 á 36'40
Londres á la vista.	34'25 á 34'30
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 5
 De Palma, vapor correo «Nuevo Mahonés».
 De Mónaco, yach «White Lady», capitán Mr. A. P. Will, con 30 tripulantes.
Despachados el 5
 Para la mar, el espresado yach.

Pasajeros llegados de Palma en la mañana de ayer á bordo del vapor correo «Nuevo Mahonés»:

D. Pedro Pons; Catalina Sastre; Antonio Pons; Diego Llambías; Francisco Llambías; un Auxiliar de almacenes; Julián Ticoulat; Antonio Carrasco; Vicente Torres; Aloy Micka; Gabriel Caimaris; Ignacio Cortés; un Sr. Oficial; un individuo de tropa; José Amengual; Juana Nebot; Faustino Oliver; Juan Jaime, y Lucas Perelló. —Total, 19.

 Pasajeros salidos la propia mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor correo «Isla de Menorca»:

PARA ALCUDIA
 D. Jose García; Antonio Planes; Antonio Sintes; Valentín Aperisio; Nicolás Roselló; un individuo de tropa; L. Pons; Micaela y Catalina Sagrera; Catalina Pujol y un niño; Dolores Alemany, y J. Mata —Total, 13.

PARA BARCELONA
 D. Ramon Carreras; Juan Espí; un señor Capitán; 7 Sres. Oficiales; 100 individuos de tropa; Ramon Pons; Juan Cur-

sach; Francisco Samper y señora; Pedro Carretero; Guillermo Orfila; Miguel Llambías; Antonia Perdigó; María Vila; mister Smitch; Anita Montanari y dos hijas; José Albertí; Domingo Menorca; Francisco Capó y dos hijas; Diego Prats; Pedro Fuxá; un corrigendo; E. Casanovas; José Gisbert; Isabel Masó; F. Sabadell; B. Roviro-la; A. Molas; Dolores Codina; J. Arbona; Juan Avello; Julia Pons y dos niños; Salvador Fellsa; José Vives; Margarita Pons; José Carreras; Jaime Macián; Ramon Ballester; Sr. Conde de Torre-Saura y tres hijos; Clotilde Corominas y 3 hijos; Rafael Roselló; José Llopis, y L. Costa.—Total, 160.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Juan Ante-Portam-Latinam.

Santo de mañana.—Sios. Estanislao, Benedicto y Agustín.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Angeles en San Francisco

El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, Capitán del puerto de Mahon, etc.

Hago saber: Que á tenor de lo prevenido en el artículo 9.º del vigente Reglamento para la pesca y extraccion de mariscos queda terminantemente prohibido efectuarla en las costas de esta isla desde el 15 del mes actual hasta el 1.º de Octubre próximo.

Todos aquellos á quienes se encuentre pescando mariscos ó vendiéndolo, serán castigados con multa y pérdida de la pesca, la cual será de nuevo devuelta al mar.

Y parr general conocimiento se publica el presente en Mahon á 4 Mayo de 1901. —Rodolfo Matz.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad se encarga de la conversion de las Carpetas provisionales del 5 por 100 Amortizable con los títulos definitivos mediante una módica comision.—Mahon 6 Mayo 1901.—Goñalons y C.º

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Mayo 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

ESPAGNE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandes y acreditados vapores franceses

el dia 27 de Abril el vapor **LES ALPES**
 el dia 11 de Mayo el vapor **LES ANDES**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.º, Dormitorio de San Francisco, número 25, principal, Barcelona.

Para vender

A precio conveniente lo está la casa señalada con los núms. 69 y 71 de la calle Cos de Gracia.

Para su ajuste véase su dueño, Plaza del Príncipe 17. 6-6

Por alquilar

Lo está la casa núm. 10 de la Plaza Arrayaleta, que quedará desocupada el 1.º de Junio próximo, propia para tienda.

El propietario cederá para el caso al inquilino (si este lo desea) un mostrador decente y en buen estado.

Detalles, Cuesta Deyá, 3. 4-8

EN VENTA

Lo está la casa situada en la calle del Castillo de esta Ciudad, señalada con el núm. 53.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal. 4-4



Azufre gris de Biabaux

MINERAL FRANCÉS

premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones.

AVIGNON 1890 LYON 1894 BORDEAUX 1895 MONTPELLIER 1896

Destructor radical del Oidium; con mezcla de sulfato de cobre, del Mildew, y del Antracosis, mezclándolo al sulfato de hierro.

Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, orugas, altisas, Negrilla y demás insectos que atacan las plantas y árboles

Único en su clase preservativo de las heladas en los retoños de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres conocidos, su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores, aumentada ésta aun con el empleo de la Azufradora ó el fuelle Biabaux, que se venden en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de análoga procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos, y dirigirse para los pedidos á los **CONCESIONARIOS PARA ESPAÑA Y PORTUGAL**

Thibaudier, Soler y Vela. --- Ferlandina, 71, Barcelona.

ó al Depositario en MENORCA

JOSÉ R. PONSETÍ

CASTILLO 78 Y 80 — MAHON — 11-15

Para vender

Lo está la casa calle del Carmen núms. 55 y 57.
 Para informes dirigirse en la misma. 2-3

PARA VENDER

Lo está en Villa Carlos la casa núm. 26 de la calle de Stuard, contigua á la iglesia de Sta. Margarita, juntamente con el espacioso huerto que mira á la calle de S. Alejo.

Informarán en el establecimiento de D. Juan Serra, plaza del Príncipe núm. 6, Mahón. 7-15

PARA VENDER

Lo están las casas de la calle de Sta. Cecilia, números 6, 8, 10 y 12.
 Para informes en esta Imprenta. 1-3

PARA VENDER

Lo está la casa recién restaurada y de buenas condiciones situada calle Prieto y Caules 39.
 Para informes, Moreras 23. 4-8

PARA ALQUILAR

Lo está la casa y tienda de la calle de Hannover núm. 7.
 Informarán, Cos de Gracia, 74.

PARA VENDER

Lo está la tienda con varios objetos ó sean unos buenos armarios en la calle del Castillo, número 94. 1-3

PARA VENDER

Lo está en Villa-Carlos un huerto en las inmediaciones de Calacorp con árboles frutales, cisterna y pozo.
 Para informes calle de la Infanta n.º 61. 3-3

ANTIRREUMÁTICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

El eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50